

## **Guerre du Sonderbund – Idée de manœuvre du Généra Dufour**

Ses adversaires se présentaient en ordre dispersé. Dufour prit donc le parti de les abattre l'un après l'autre. Ils comptaient sur une guerre de longue durée et sur l'intervention des puissances. Pour déjouer leurs calculs, il fallait forcer rapidement la décision.

*"C'est d'après cette appréciation, que le général arrêta son plan d'attaque. Il se tourna d'abord contre Fribourg, ayant pour cela plusieurs raisons :*

*1° il estimait pouvoir réduire ce canton plus facilement que les autres, en raison de son isolement, et il pensait qu'un premier succès en amènerait d'autres ;*

*2° en l'occupant, il mettait la ville de Berne, où siégeait la Diète et qui est bien rapprochée de Fribourg, à l'abri de toute inquiétude ;*

*3° il reliait la droite de son armée avec le centre et rendait possible une concentration ultérieure ;*

*4° du même coup il paralysait le Valais, qui n'aurait plus de communications avec les autres cantons du Sonderbund que par le passage étroit de la Furka ;*

*5° enfin, par la prise de Fribourg, il faisait cesser les craintes que suscitaient des symptômes de mécontentement dans quelques parties de la Suisse, et il mettait fin à des incertitudes dont on pouvait s'alarmer.*

*Son intention était de se porter ensuite contre Lucerne, et de revenir en forces sur le Valais pour en finir par ce canton.*

*Tel était le plan dans son ensemble. Il fallait l'exécuter avec prudence et vigueur."*